

PRECIO DE SUSCRICION
EN TODO EL REINO.

Un mes. 4 rs.
Tres. 10

Anuncios y comunicados á
precios convencionales.—Los
suscriptores podrán insertar
gratis un anuncio cada mes.

EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de Don
Juan de Alba, Plaza mayor, 28,
ó remitiendo su importe en
sellos de 50 milésimas, en
carta dirigida al Administra-
dor D. Francisco Santiuste,
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-
rías; y en provincias en los
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

De nuestro corresponsal:

Madrid 29 de Enero de 1872.—Muy señor mío: Sin embargo de los rumores que estos días de atrás han corrido sobre próximos disturbios proyectados según de público se decía por los adeptos á la secta internacionalista, y acaso por algunos otros también, hasta ahora ningún otro sintoma se apercibe que pueda hacer temer desórdenes, si bien todos están conformes en la opinión de que las cosas no pueden quedar así; porque consideran de mucha gravedad lo que acaba de ocurrir, para que puedan evitarse sus consecuencias ya.

El Comité progresista-radical, celebró ayer sesión en el local de la Tertulia, y en dicha reunión á la cual acudieron más de 117 individuos incluso los ex-senadores y ex-diputados del partido, se trató primero de aprobar la conducta de la junta central, á la cual por unanimidad, le fué concedido un voto de confianza; en su consecuencia también obtuvo mayoría la opinión emitida por su presidente el Sr. Ruiz Zorrilla, que sostuvo la conveniencia de que el partido se presente á las próximas elecciones, sin perjuicio de tomar otra resolución, si así lo exigieran los acontecimientos que sobrevengan entretanto.

Todos no fueron, sin embargo, de este parecer; algunos se pronunciaron en favor del retraimiento; el Sr. Rivero, que al principio había acudido á la Tertulia, se retiró antes de que principiara la sesión, por no estar conforme con lo que se iba á acordar por la mayoría, y se asegura, que apesar de lo que públicamente se ha hecho, la idea de la abstención va ganando terreno entre los zorrillistas, muy principalmente los amigos de los Sres. Rivero y Martos.

Pero si efectivamente llegasen los radicales á la época de las elecciones sin haber tomado otra resolución ¿qué giro tomarán entonces?... Según parece, en la lucha electoral tratarán de coaligarse con los enemigos de la actual situación; por lo demás, nada se sabe aún de positivo respecto á la última actitud que será adoptada por los republicanos y carlistas.

Hoy, en estos mismos momentos, hora de las cinco menos cuarto de la tarde, los ex-senadores y ex-diputados ministeriales, están reunidos en uno de los salones del Senado, discutiendo sobre lo que conviene resolver para las próximas elecciones, y también se ocuparán del nombramiento definitivo de la junta central directiva de la fracción ministerial iniciada por el Sr. Montejo, y se redactarán las bases para establecer inmediatamente los comités en provincias.

También los radicales se ocuparon ayer de sus comités provinciales, acordando que para sostener el espíritu de los correligionarios en toda la Península, y unificar la acción del partido, marcharán á las provincias los más influyentes personajes políticos, con delegación de la junta directiva.

Se asegura que para el viernes de esta semana, llegará por fin á Madrid el General Gamñe que se halla ya restablecido de sus dolencias, y se dice que inmediatamente se encargará del departamento militar: tiempo es ya que tengamos un Ministro de la Guerra.

Ya saben Vds., porque á su tiempo hablaron de ello los periódicos, que la ex-emperatriz Eugenia tuvo el pensamiento de reconciliar á la grandeza española con la actual dinastía; pero tuvo que marchar sin haberlo podido conseguir; ahora se dice que este mismo pensamiento ha concebido de nuevo el duque de Fernán Núñez, con más probabilidades de buen éxito: el citado duque, ya condecorado con el toison de oro, es uno de los propuestos para reemplazar en palacio al Sr. conde de Torreorgaz.

Bajo el epígrafe de *Nuestras impresiones* publica el interesante colega local *La Consecuencia* en su número 4.º un artículo al extremo agresivo á las personas firmantes de la carta circular de su referencia, inserta en el *El Eresma*, núm. 10, del corriente año. Limitase allí á sentar como precedente desautorizador del fondo de la circular, y sin perjuicio de ocuparse de este, la contradicción de conducta política de algunas de aquellas personas y copia para demostrarlo escritos nuestros, que son un manifiesto en el año de 1850, con cita de una carta que no re-

cordamos, de 1864, y por último, artículos de *El Eresma*, laudatorios del Ministerio presidido por el Sr. Ruiz Zorrilla.

Comprendemos sin esfuerzo, que las impresiones de *La Consecuencia* á vista de la circular del Comité constitucional, no le fueran gratas; difiere esta tanto en su forma conciliadora, en el respeto, que la preside, á las personas; en la relacion verídica de cuanto refiere, y sobre todo en la pureza del símbolo liberal de los firmantes, y en su tolerancia de la opinion ajena por opuesta que sea á la suya: forma contraste tan fuerte en todos estos puntos la carta circular, reprochada por *La Consecuencia*, con el manifiesto que anteriormente prohibió y dió á luz este en sus columnas, que habria rayado en delirio la aspiracion de que la circular agradase al que por ella debe sentir en su conciencia el terrible aguijon del remordimiento.

En cuanto á la enunciada acometida personalísima, por lo que de genérico encierra contra los firmantes de la circular, nos consentiremos recordar á *La Consecuencia*, que aparte de la insensatez é inconveniencia de tocar este registro hoy tan peligroso, la fuerza de la razon y lo incontrastable de la verdad no penden de las circunstancias personales de quien las mantiene. Asi el escrito de Marat, p. ej. contra la pena de muerte, no es de menor mérito humanitario, antes bien se le aumenta por la circunstancia de haber sido su autor el loco furioso, que en sus elucubraciones demagógicas pedia para la guillotina centenares de miles de franceses; como en la ciencia sagrada esta se gloria de haber traído á ser Apóstol de las gentes al mas encarnizado perseguidor anteriormente de la iglesia.

Concretando ahora nuestra expresion á la agresiva de *La Consecuencia* en lo que se nos refiere, que es su principal objeto notorio al piadoso sin duda de mortificarnos, en la respuesta que dimos al carlismo en el número 17 del año II de nuestra publicacion de *El Eco Segoviano*, respuesta que hacia frotar de gusto las manos al entonces nuestro colaborador celosísimo, autor presunto del artículo á que hoy respondemos, encontrará este la cumplida suya. Digimos entonces y ahora repetimos: «En efecto, ¡galante colega! ¡paladín insigne del neo carlismo! hemos recorrido todas las fases del principio liberal desde el primitivo moderado hasta el radical actual, y no reprochamos vuestra esperanza de vernos republicanos federales ó unitarios segun que resulte la forma de gobierno constituido. Siempre en efecto, estuvimos, y estamos y estaremos al lado del que manda dentro de la idea liberal: por eso fuimos moderados, conservadores, progresistas y unionistas, y llegaremos tal vez á ser republicanos. Pero nunca buscamos posicion alguna oficial, ni lucrarnos con sueldos del Estado: pero siempre servimos en cargos públicos gratuitos de eleccion popular.

Comenzamos en el Municipio y concluimos á los veinte ó mas años de Diputado provincial, cuando la reaccion teocrática, rodeando al trono, produjo su necesario derrumbamiento. Con el absolutismo jamás nos contaminamos: Llegamos á la luz social cuando ya el oscurantismo sucumbiera; y desde entonces, Neo-carlinos, venimos sirviendo á nuestra provincia liberalmente y sin retribucion de ningun género; debiéndola la honra de su llamamiento á este fin hasta que la sojuzgó el neismo. Y nuestros instintos liberales fueron tales siempre que, el manifiesto electoral de vuestra inocente alusion tanto abunda en ellos, como que para contrarrestar aspiraciones, en él se exhalan invocaciones radicales de liberalismo; manteniendo el credo moderado como verdaderamente progresista en

la via liberal. Si, neo-carlinos. Pero basta de satisfacer vuestros pueriles apóstrofes.....

Para terminar nuestra contestacion al caro colega le rogaremos que nos demuestre lo inarmónico de nuestra conducta respecto del Sr. Ruiz Zorrilla por haber sido entusiasta admirador de su programa ministerial, como ahora lo somos del Gobierno actual; ¿No consiste el de ambos en los respectivos manifiestos del 15 y 12 de Octubre? ¿No se identifican los dos en doctrina y aspiraciones? ¿Hemos escrito ni hablado, ni menos obrado nunca contra esta comun doctrina? Nuestros raciocinios de actualidad como desde que se indicó la escision entre el partido liberal se ciñeron única y exclusivamente á lamentarla por razones de pública conveniencia local; condenando que á riesgo de muerte para la idea liberal en este nuestro país, sus mantenedores, todos dignos, todos leales, todos entusiastas por la libertad, todos hasta aquí fuertemente unidos en su defensa, hubiesen venido al deplorable estado en que se vea de division perturbadora de los lazos que les ligaban, incluso los sociales, por cuestion de nombres de patronato cortesano, que hasta en punto de espíritu de país, y de legitimo amor propio particular y de este debiera ser rechazado.

Apelamos al testimonio de cuantos oyeron y leyeron nuestra produccion en la materia; que de ellos esperamos cumplida justicia contra los gratuitos supuestos del escritor nuestro libelista. A la vez hemos de manifestarle, que *nuestras impresiones* por su escrito nos duelen mas por él, que por su intento de lastimarnos; que si nos creemos con sobrada razon demostrada no merecedores de su agria censura, nunca en cambio podrá él legitimar su ofensa, á quien tan solo le prodigó amistad, consideraciones, y elogio de toda clase!

R. O.

Dice *La Consecuencia* por terminacion á uno de sus sueltos. «No hay como tener el pecho adornado ó el estómago lleno para hablar de pretendientes.»

Es de sentir que el autor del parrafito, escrito sin duda con la mejor buena fe, pierda lastimosamente el tiempo en frases, que si alguna vez y en otros periódicos, no en *La Consecuencia* tuvieron oportunidad, lo que es ahora ni vienen á qué, ni mucho menos pueden en manera alguna herirnos; pero si busca aplausos por la gracia no hay inconveniente en otorgárselos y eso que en cuanto á bufones no es escasa la cosecha. ¿No es verdad ilustrado colega?

Agradeceríamos á *La Consecuencia* nos dijera las especies á que hemos dejado de contestar segun dice en su número del Domingo. No recordamos cuáles sean las á que alude el periódico local. Lo que si hemos esperado envano, es que nos demostrase como ofreció las diferencias esenciales entre los manifiestos del 12 y 15 de Octubre: y de seguro que este punto de que ha hecho caso omiso nuestro amable colega, será de mas importancia en todos sentidos para una dis-

cusión seria, que especies secundarias de *dimes y diretes* tan sabrosos para aquel á juzgar por su interés en el asunto.

El autor de las leyendas no inspiradas por génius benéficos, segun dice un suelto de *La Consecuencia*, sino por una pobre imaginacion, no canta dithirambos á nadie, defiende única y exclusivamente la idea liberal; pero una vez que las *leyendas* parecen merecer la distinguida indulgencia de *La Consecuencia*, seguiremos biltvanando aunque de mala manera, alguna que otra solo por complacer a tan galante como cariñoso é ilustrado colega.

Por supuesto contando con su licencia.
Estamos siempre, siempre, á su disposicion.

Crónica de la provincia.

Quisiéramos disponer de espacio suficiente para poder publicar las numerosas y expresivas cartas de adhesion, recibidas por el Comité liberal constitucional de esta ciudad, con motivo del manifiesto dirigido el 19 del actual á los amigos y correligionarios. Las escasas dimensiones de nuestro periódico, nos lo impiden, estando, sin embargo, autorizados para manifestar la satisfaccion con que el Comité las ha recibido.

La unidad de pensamiento y conformidad de miras que en todas se observa y el acendrado patriotismo que revelan son un testimonio irrecusable de los deseos que animan á sus autores y de la rara fortuna con que el Comité ha sabido interpretar los de sus paisanos.

No podemos, sin embargo, resistir al de publicar la que se ha recibido de uno de los pueblos de esta provincia.

Es esta carta un documento notable no solo por su forma, sino tambien y mas principalmente, por el esquisito tacto con que se tratan cuestiones delicadissimas y de innegable importancia.

Testigo su autor de todas las revoluciones ocurridas en España durante el presente siglo y habiendo tomado en ellas una parte demasiado activa, su opinion en cuanto al estado presente de la política, no puede ser reprochable. ¡Ojalá sus palabras, tarde ya para el presente sirvan de saludable advertencia para el porvenir!

«Señores del Comité liberal constitucional de Segovia:

Habiendo merecido de VV. la honra de dirigirme su manifiesto, fecha 19 del corriente, tengo el deber de manifestarles mi opinion acerca de los principios que sientan.

Estos no pueden menos de ser aceptables para todo el que sea liberal en el genuino sentido de la palabra; su lenguaje castizo y su templanza en la exposicion de los hechos que le motivan, le recomiendan altamente.

Me hallo en la triste circunstancia de haber sido testigo de todas las revoluciones ocurridas en España y en el presente siglo, como que cuento 76 años de edad habiendo tenido parte en ellas, aunque en pequeña escala, desde que en 1823 tomé el fusil contra los cien mil hijos de San Luis, que por cierto me costó bien caro como á todos los liberales de aquella

época. Siempre he visto que la libertad se ha perdido por las locuras ó disidencias de algunos de sus hijos. Entre estos disidentes ha habido y habrá de buena fé segun su modo de ver; pero ha habido y habrá otros que lleven miras particulares y no loables.

Por esto el partido noble y consecuente, necesita obrar con templanza y estar muy en guardia, especialmente si se trata de los que gritan mucho, adulando al pueblo, ofreciendo beneficios y mejoras irrealizables, pero que ahagan y seducen á los incautos.

Los gritadores en las Cortes y en la fontana de oro en 1822 trajeron con sus exageraciones á los cien mil hijos de San Luis en 1823. En 1843 el grito de «Dios salve al pais, Dios salve á la Reina» dado sin duda por alucinamiento, obedeciendo á consigna de alta procedencia, nos trajo la reaccion con mas daño de la Pátria que las guerras anteriores.

Siempre, siempre, hay que mirar con prevencion las exageraciones en política y mucho mas en el dia que tenemos la Constitucion mas democrática que hay en Europa.

No dudo afirmar que un paso atrás nos traerá la reaccion y un paso adelante el caos, que terminará con un despotismo atroz.

La historia antigua y moderna nos demuestra esta verdad.

Asi lo cree con arraigada fé su afectisimo amigo y correligionario etc.»

Hoy á las doce de la mañana ha sido bendecida la parte del cementerio últimamente construida. Al pie de la verja del ventilador del centro, cubierta con un gran tapiz se habia levantado un altar elegante y sencillo, sobre el que estaba la imágen del Crucificado. El celoso cura ecónomo D. Miguel Arévalo, revestido de los sagrados ornamentos celebró la ceremonia á la que han asistido una comision del Iltre. Ayuntamiento y gran número de segovianos.

La obra recientemente hecha consiste en dos vastas galerías de nichos (cuatro en línea) con su correspondiente departamento de *Laudes* ó sean antiguos enterramientos, sin duda los mejores en su género. A los extremos de ambas *Galerías* figuran dos bonitas *Rotondas* de nichos para párvulos, que rematan en completa simetría la moderna construccion, con la que ha quedado el cementerio de Segovia á la altura de los demas de su clase. Merece bien por esta obra que revela la piedad y cultura actual de Segovia su Municipalidad cuidadosa en tan importante materia.

A las diez de la mañana del Jueves próximo tomarán los nuevos Concejales posesion de sus cargos en las Casas Consistoriales. La sesion será pública, como todas las sucesivas, segun la ley establece por regla general.

Que el Pueblo Segoviano, inspirándose en el deber cívico de no mostrarse indiferente á los negocios de verdadero interés local, contraiga hábitos de asistencia á presenciar estos actos; en los que no es de dudar que su nuevo Ayuntamiento, siguiendo la pauta marcada por sus antecesores, apurará su esfuerzo por llenar dignamente los deberes de su alto cometido popular. Considera-

mos escusado publicar nuevamente los nombres de los Concejales, entre los que cuenta en último lugar el suyo el *Director* de EL ERESMA.

Noticias generales.

El paso de trigos españoles para Burdeos es continuo. En la ría de Bayona había el jueves un buque descargando ocho mil sacos.

Las satisfactorias noticias recibidas de Cuba por el correo último, confirman una vez más las fundadas esperanzas que abrigamos de que la insurrección quede vencida en un término breve.

El período normal y tranquilo en que ha entrado la política, permitirá al Gobierno ocuparse asiduamente de esta importantísima cuestión, y haciendo un último esfuerzo, España conseguirá llevar la paz, el orden y el bienestar á la mas rica de nuestras provincias ultramarinas.

El heroísmo y la abnegación de nuestros valientes hermanos de Cuba, y los sacrificios de los buenos hijos de la patria en favor de la causa española, obtendrán, por fin, la merecida y justa recompensa.

Hace dos meses y medio que desapareció una jóvena de diez y seis años del seno de una familia que vive en el Mas de las Rocas, término de Horta, partido de Gandesa, sin que nadie pudiera dar noticia de cómo había desaparecido; pero luego se dijo que por estos alrededores corría una partida de malhechores, sospechándose que estos la habrían robado, seducidos por su belleza.

Dos meses trascurrieron sin saberse ni sospecharse su paradero, y se dice que las autoridades de Horta han hecho muy poco para saberlo; entonces la Guardia civil de Gandesa empezó á recorrer estos pueblos y montes por donde vagan los ladrones, con objeto de perseguirlos y saber la madriguera en que tendrían encerrada á la desgraciada víctima; pero todo ha sido inútil; ni la actividad de la Guardia civil, ni el celo de su digno jefe han podido contener el horroroso crimen que todos temíamos.

El día 15 del corriente mes se encontró en el término de Bot un miembro inferior de una persona. El muslo solo contenía el hueso fémur; sus partes blandas habían sido devoradas por algún animal carnívoro, la pierna y el pié se hallaban íntegros, comprendiéndose por la media y alpargata que llevaba, que dicho miembro perteneció á la jóvena robada.

El día 17 salió de Bot la Guardia civil y cuarenta hombres de somaten, con varios perros para ver si podían hallar los demás restos del cadáver. Al llegar á cien metros de una casa de campo llamada «masía del Boticario de Horta», se encontró el lugar donde había sido asesinada la jóvena. Allí se hallaron restos del cadáver devorados por las fieras. Junto á ellos había el vestido que usaba la víctima, la cabellera pegada al cráneo y una gruesa piedra ensangrentada, que se comprendía haber servido para aplastarle la cabeza.

Es inútil la sensación que produjo el horroroso cuadro que presenciaban sesenta hombres allí reunidos; los lamentos de los hermanos de la víctima, los suspiros de algunos que no pudieron contener sus lágrimas vinieron á hacer mas triste la sangrienta escena en aquella soledad.

De lo dicho se deduce que los ladrones han tenido la jóven encerrada mas de dos meses: satisfechos sus brutales apetitos, y por temor de ser descubiertos si ella volvía á obtener la libertad la han asesinado vilmente.

De la Prensa.

Variedades.

Fábula.

EL TORRENTE Y EL ARROYO.

De la nevada sierra se desata
Un torrente, que riela cual la plata
Del sol al reflejar, mas en su curso,
La fuerza de sus aguas tal concurso,
Arrebata tras sí de la maleza,
Que muy luego del cieno la impureza
Cubre el estrecho cauce, y de él se lanza
Y cual rayo destruye á cuanto alcanza.

Por contraste allí cerca un arroyuelo,
Que suave brota de fecundo suelo,
Manso, tranquilo, con murmullo blando,
Sus cristalinas aguas derramando,
Por el ameno prado en que azucenas,
Clavel y rosa dulceifican penas,
Es delicia al sediento caminante
Y la vida y placer ofrece amante.

Quien con sus literarias producciones
Subvierte las políticas pasiones
Y el que á la paz en ellas presta apoyo,
Torrente es el primero, este el arroyo.

R. O.

Sección de anuncios.

En la villa de Turégano se abrirá en primeros del próximo mes de Marzo el establecimiento parada de caballos padres y garañones, de D. Dámaso Yagüe, que ya en el año último dió tan buenos resultados y se encontraba anteriormente muy acreditado en Santiuste de Pedraza, domicilio del mismo Yagüe.

Segovia: Imp. de D. J. de Alba.